

partes: la primera la consagra los padres de la Iglesia, mientras que la segunda queda para los doctores. Resulta así una presentación sistemática, que sigue el transcurrir de la historia. Es preocupación del autor el situar a cada uno en su momento histórico, la forma más apropiada para interpretar su pensamiento y comprender el valor que puede seguir teniendo para el cristiano de hoy. Un último capítulo se dedica expresamente a las doctoras de la Iglesia, que solo comenzaron a ser proclamadas como tales ya en el siglo XX: Santa Teresa de Jesús, Santa Catalina de Siena, Santa Teresa del Niño Jesús, Santa Hildegarda de Bingen.- B. A. O.

DUMONT, Jean, *Juicio a la Inquisición española*, Ediciones Encuentro, Madrid 2023, 312 pp., 20 €

Publicada en 1983, esta obra fue traducida al castellano en 2000 y ahora vuelve a ser editada. Su autor (1923-2001) es un reconocido especialista en los siglos XV y XVI de España. Por eso es de gran valor este estudio en el que presta la atención a los orígenes de la Inquisición española, precisamente en tiempos de los Reyes Católicos. Dumont quiere salir al paso de los muchos tópicos existentes sobre la Inquisición. Por eso la primera parte de esta obra se titula "La presentación habitual de los hechos". La segunda parte es crítica en relación con todo lo estudiado en la primera. La tercera intenta acercarse a lo que cree él la verdad sobre un tribunal tan controvertido. Dumont presta una atención especial a los orígenes de la institución, que no es otro sino el hacer frente al peligro de los judíos conversos que muchas veces se volvieron conversos apóstatas. La Inquisición fue un instrumento fundamental para el mantenimiento de la civilización cristiana: esa sería la tesis de este libro, que no niega muchas sombras en la vida de la Inquisición durante más de tres siglos. Un valor a destacar de este libro, en medio del tono polémico que domina en él, es el recurso continuo a documentación de primera mano y a textos de la época en que los tribunales actuaron. Ese contacto con las fuentes ayuda a revisar muchas versiones que hoy circulan sobre la Inquisición española reducida a mero instrumento de un poder político y religioso que llegaría a paralizar a toda la sociedad.- F. L.

GARCÍA MORENTE, Manuel, *Escritos autobiográficos y epistolario*. Edición de Juan Carlos Infante Gómez, CEU Ediciones, Madrid 2023, 495 pp., 25 €

Tres bloques distintos constituyen el contenido de esta obra, que ha sido preparada por Juan Carlos Infante, especialista en la filosofía española del siglo XX. El más relevante de los tres es el *Hecho extraordinario*, expresión que utiliza el profesor García Morente para explicar la experiencia que tuvo en la noche del 29 al 30 de abril de 1937: el texto fue redactado por él en septiembre de 1940 con el fin de consultar con José María García Lahiguera, entonces director espiritual del Seminario Conciliar de Madrid, sobre el sentido que debía darle a lo que vivió aquella noche. Para él supuso un cambio radical en su posición religiosa, cuando se encontraba exiliado en París adonde tuvo que huir bajo amenaza del gobierno español. A partir de ese momento reorientó su vida y decidió ordenarse sacerdote. Como preparación para la ordenación hizo ejercicios en septiembre-octubre 1940: las notas que fue escribiendo son el contenido del *Diario de los Ejercicios Espirituales* (págs. 39-129). El resto del volumen recoge su *Epistolario*: un total de 118 cartas, algunas ya publicadas, que ayudan a comprender la trayectoria de su autor desde 1912 hasta poco antes de su muerte, acaecida en 1942. La obra se cierra con un epílogo escrito por sus hijas María Josefa y Carmen.- ILDEFONSO CAMACHO.

HERRERA DÁVILA, Joaquín, *En Sevilla y desde Sevilla. Los inicios del Opus Dei en Andalucía Occidental (1942-1951)*, Ediciones Rialp, Madrid 2023, 492 pp., 25 €

Desde comienzos de los años 1940 el Opus Dei quiso hacerse presente en Andalucía Occidental. Y comenzó a hacerlo en Sevilla en los años del Cardenal Segura, que marcó con una impronta muy personal aquella diócesis. Este ambiente es el que se analiza en el primer capítulo, porque fue en él donde se produjo el desembarco de algunos miembros del Opus. El primer objetivo fue el contar con una sede, que pronto tomaría la forma residencia para universitarios, proceso que culminaría con el Colegio Mayor Guadaira. Desde Sevilla el Opus quiso extenderse también a las provincias limítrofes de Córdoba y Cádiz. Aunque el autor

afirma que su libro no está dirigido a un público especializado, la historia que ha construido se apoya en una investigación rigurosa de los archivos, tanto los centrales de la institución como los particulares del Colegio Mayor Guadaira. Precisamente el último capítulo describe el ambiente de este centro, que en 1951 dejó de ser residencia universitaria para convertirse en Colegio Mayor.- ILDEFONSO CAMACHO.

NGUYEN THI THU HONG, Elisabeth – LECLEIR, Stefaan, *Tras los pasos del Cardenal Nguyen Van Thuan. Testimonio inédito de su hermana*, Ciudad Nueva, Madrid 2023, 252 pp., 22 €

El cardenal Nguyen Van Thuan fue encarcelado por el régimen vietnamita en 1975, poco después de haber sido nombrado arzobispo coadjutor de Saigón. No fue liberado sino en 1988. Este cautiverio hizo de él un auténtico testigo de la esperanza. El libro que aquí presentamos pretende reconstruir su figura a partir de numerosos testimonios de amigos y de antiguos alumnos, así como de las cartas que enviaba a su familia mientras estaba cautivo. Stefaan Lecleir, sacerdote de la diócesis de Amberes, pidió a la hermana menor del cardenal algunas entrevistas para Radio María de Holanda. El relato que da cuerpo este libro reestructurado en tres partes: la primera sintetiza la biografía del cardenal; la segunda presenta su entorno familiar; la tercera amplía la perspectiva para dar a conocer el entorno vietnamita en que se desarrolló la vida del cardenal hasta que llegó a Roma, donde transcurrieron los últimos años de su vida (fue presidente del Pontificio Consejo Justicia y Paz desde 1998). Aunque el relato está construido con testimonios diversos, las palabras de su hermana Elizabeth en las entrevistas mencionadas siempre aparecen en cursiva: a fin de cuentas es ella el testigo principal de esta historia.- ILDEFONSO CAMACHO.

PACHECO ALBALATE, Manuel, *Educación y orígenes de la Compañía de Jesús en El Puerto de Santa María (1633-1767). El colegio San Francisco Javier*, Peripicias Libros, Jerez de la Frontera (Cádiz) 2023, 232 pp., 23 €

No es la primera vez que Manuel Pacheco, académico de la Academia Portuguesa de la Historia y de la de Bellas Artes de El Puerto

de Santa María, se ocupa de la ciudad del Puerto y de la presencia de los jesuitas en ella. En esta ocasión abordado un tema especialmente complejo: el proceso a través del cual se llegó a la fundación del colegio San Francisco Javier. Los jesuitas llegaron a El Puerto en el primer tercio del siglo XVII y comenzaron con tareas de predicación y de misiones populares. Pronto se propusieron trabajar en la educación de los niños, pero chocaron con la Casa de Medina-Aceci, a la cual pertenecía El Puerto en calidad de ciudad ducal. Solo con Felipe V, cuando la ciudad pasa de ser ducal a realengo, fue posible la fundación del deseado colegio. El estudio de Manuel Pacheco se extiende hasta la expulsión de los jesuitas de España, obra de Carlos III en 1767. La obra que presentamos tiene la garantía de una investigación basada en documentos de archivo, y el profundo conocimiento de la ciudad que permite contextualizar adecuadamente la presencia de los jesuitas en El Puerto y la fundación del colegio. El volumen se cierra con tres anexos, el último de los cuales reproduce la licencia de Felipe V para la fundación del colegio (20 noviembre 1730).- ILDEFONSO CAMACHO.

PASCUAL ESTEVE, Josep M^a, *La transformación sociológica del cristianismo (siglo I al IV). De movimiento social alternativo a simbiótico e institución grecorromana*, Hacer Editorial, Barcelona 2023, 464 pp., 25 €

El autor era ya doctor en Sociología cuando abordó una nueva tesis doctoral, ahora en Historia Antigua. Este libro, que es una versión más descargada de ciertos aspectos metodológicos, refleja esa especialización previa de su autor. La pregunta que orienta esta investigación es: cómo explicar el gran éxito que alcanzó el cristianismo en el mundo mediterráneo en los primeros siglos de nuestra era. Y la respuesta que propone Josep M^a Pascual es: porque pasó de ser un movimiento social alternativo a otro de carácter simbiótico y hasta institucional en la sociedad grecorromana en que se desarrolló. En un interesante Anexo conceptual (págs. 427-450) el autor expone los conceptos que le han servido como instrumento para su investigación. Ante todo, quiere hacer historia sociológica, en cuanto que busca analizar e interpretar sociológicamente un fenómeno